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                                                                                                                 Saint-Jouin-de-Marnes, le 29 avril 2024 
                                      
                                                                      COMPTE-RENDU DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE du 20 avril 2024  
                                                                                                          au titre de l’exercice 2023 

        Association « LES AMIS DE L’ABBATIALE DE SAINT-JOUIN-DE-MARNES » 
 
 
 
L’Assemblée générale du 20 avril s’est déroulée en l’abbatiale de St Jouin, pour sa 24ème séance depuis la création de notre 
association. Raymonde Pfeiffer, remercie l’ensemble des membres pour son soutien constant et son enthousiasme exprimé pour ce 
patrimoine d’exception, permettant de poursuivre notre mission avec autant de détermination. Elle remercie également l’ensemble 
des membres du Conseil d`Administration pour sa disponibilité tout au long des ses premiers pas en 2023 ; dans son nouveau rôle 
de présidente. 
 
Avant de développer les points fixés à l’ordre du jour, Raymonde Pfeiffer fait lecture d’un message relatif au calendrier prévisionnel 
de l’étude générale de l’abbatiale, transmis par Madame Babin, Maire de Plaine et Vallées dont l’absence est excusée. 
En synthèse :  à la suite de l’obtention récente du label « Village d’avenir », une étude générale des bâtiments classés (abbatiale et 
collégiale), pourrait commencer en janvier 2025 avec établissement de phasage, et incluant une étude sécurité à la demande de 
Mme la Sous-Préfète (fuite d’eau et fientes de pigeons), et un plan de gestion régulier sur les conseils de l’architecte des Bâtiments 
de France. 
Vincent Bigot, maire délégué de Saint-Jouin-de-Marnes, que nous remercions de sa présence, précise l’urgence à intervenir à la 
suite des nuisances générées par les pigeons dans le beffroi. Il profite de cette assemblée pour exposer le « tableau des apôtres » 
restitué fin 2023 suite à restauration, et nous informer sur sa prochaine remise en place en l’abbatiale. 
 
L’assemblée observe une minute de silence pour honorer la mémoire des membres qui nous ont quittés : Jacqueline Baudet, 
Mauricette Pinet, Roger Brechault, Jean-Luc Ostrouck et Raymonde Germond.  
 
L’ordre du jour se déroule comme suit, avec un taux de participation atteint : 

1. Renouvellement du Conseil d’administration :   
Jacques Marsault, 2ème vice-président est renouvelé à l’unanimité pour un nouveau mandat.  
Jean-Marie Chauveau, administrateur est renouvelé par l’ensemble de l’assemblée dont 1 abstention. 
 
 

2. Rapport moral avec bilan des activités de l’année 2023 
Hélène Aouidad, secrétaire de l’association, présente l’ensemble des activités 2023 ayant permis de mettre en lumière le patrimoine 
de l’abbatiale, en soulignant un fort enthousiasme à chacun de ces rendez-vous. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
       Le 9 décembre 2023, l’association a participé à la vie associative locale pour un objectif national de collecte pour le Téléthon. 
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Michel Clairand, référent des visites, commente le succès grandissant des visites demandées par l’intermédiaire du formulaire en 
ligne sur notre site : www.abbatiale-saintjouin-de-marnes.fr.   

 
Un total de 19 visites entre mars et novembre 2023 dont 5 programmées par l’association, pour un total de 298 visiteurs. 

 
Michel précise que les visites programmées devraient rassembler un public plus nombreux à la suite de notre inscription 
aux actions patrimoniales, dans le cadre des "Rendez-Vous Thouars, Ville d'art et d'histoire 2024", et du projet 
d'extension du futur programme « Thouars, Pays d’art et d’histoire ». 

 
Ce rapport d’activité et le rapport moral sont approuvés à l’unanimité. 

 
3. Présentation des comptes de l’association        

Françoise Hullin, trésorière de l’association, commente le bilan financier de l’année 2023, précisant une gestion saine un parfait 
équilibre entre ressources et engagements sur chacun de nos évènements programmés. 

 
Ainsi que le budget prévisionnel 2024. 

 
Le budget est approuvé par l’assemblée. 
 

4. Perspectives pour l’année 2024 

      

Raymonde présente le programme à venir, construit dans l’esprit d’un voyage au fil des saisons :  
• le mois de Mai est dédié à sortir du cadre habituel,  
• Juin (mois de naissance de Jovinus devenu St Jouin) est consacré à notre concert phare,  
• début Septembre, nous invite à prolonger l’instant estival dans le jardin du presbytère, 
• fin Septembre, un dernier rdv avec les journées du patrimoine avant l’arrivée automnale. 
Avec des visites programmées pour associer culture et été. 
 
  
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

L’Association informe l’assemblée du regret de ne pouvoir accueillir le concert « Un piano, une voix » avec Amaury Vassily, qui 
souhaitait se produire en notre abbatiale en juin 2024, à la suite du refus de la paroisse au motif que le répertoire ne répondait 
pas aux critères du diocèse : « une majorité d’œuvres d’inspiration chrétienne étant demandée pour la tenue d’un concert dans 
une église affectée au culte ».  
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5. Point d’étape du suivi des projets en cours 
 

Michel Clairand fait un point d’avancement sur la refonte de l’actuel panneau répertoriant les grandes heures d’Ension et de 
Saint-Jouin, dont la maquette est exposée temporairement en l’abbatiale, permettant de recueillir les avis des adhérents sur 
ce projet. 
 
Il est précisé que ce panneau rempli les objectifs fixés par ce projet :  

- mettre en relief l’Histoire de l’Abbatiale sur fond de frise de l’Histoire de France. 
- rendre accessible au plus grand nombre, par une lecture fluide intégrant une communication visuelle. 
- faciliter l’enrichissement de l’histoire de St Jouin par l’insertion de QR Code, invitant le voyageur qui le souhaite  à 

aller plus loin dans le niveau de connaissance souhaité. 
- Intégrer l’ensemble des sources des éléments historiques de Saint-Jouin, retrouvé dans la base numérique de la 

Bibliothèque Nationale de France (gallica.bnf.fr). 
Un projet qui deviendra réalité courant 2024, après consultation de plusieurs graphistes de la région pour étudier les conditions 
artistiques et tarifaires, tout en cherchant des sources de subventions substantielles. 
Michel précise que nous poursuivons activement nos travaux de constitution d’une base documentaire en version papier et 
numérisée. Il fait appel aux personnes propriétaires d’ouvrages, de photos, concernant l’histoire de l’abbatiale et de Saint-
Jouin-de-Marnes, et les remercie par avance de nous confier leurs documents, afin que nous puissions les numériser. 

 
6. Informations : 

Raymonde partage 3 informations avec l’ensemble de l’assemblée : 
1°) L’Association a émis le souhait que notre commune se porte acquéreur d’une parcelle jouxtant l’abbatiale (cadastrée 

260 AD 10, d’une contenance de 1573 m2, mise à prix à 38.000 €), par courrier du 25 avril 2023. 
Le 11 juillet 2023, par délibération du conseil municipal, ce projet n’a pas abouti par suite de 12 voix contre, 3 pour et 4 
abstentions.  
L’Association aurait aimé un rdv préalable pour échanger sur les motivations de cette demande d’acquisition qui sont :  
- un accélérateur touristique sur un axe très fréquenté qui permettrait d’être un point d’étape, 
- une visibilité augmentée sur un futur jardin, offrant un espace de mémoire historique, en rappelant l’esprit des jardins de 

l’ancienne configuration monastique, 
- les habitations du 19ème siècle, pourraient servir de lieu d’expo temporaire, d’abri aux outils de jardin, mais aussi de création 

de toilettes publiques nécessaires, sur ce site fréquenté. 
- diminuer le risque de dégradation par la prise d’humidité qui fragilise le bâti et le mobilier, et éviter des frais d’entretien et 

de réparation, plus élevés que l’achat du terrain. 
2°) A la suite du vol de la statue de St Joseph, le 3 août 2023, l’Association a constitué un inventaire de toutes les pièces exposées 
au public en l’abbatiale, pour faciliter les travaux de veille patrimoniale. 
 
3°) Un appel aux volontaires est lancé pour réaliser un ménage à l’intérieur de l’Abbatiale, le mardi 11 juin en matinée. 
 

7. Questions / Réponses  

Un temps de « questions / réponses » a permis de recueillir les idées et suggestions suivantes : 
Q : L’association envisage-t-elle d’étudier la possibilité d’entrée dans un dispositif permettant la déductibilité fiscale des 
cotisations, pour les adhérents ? 
R : Nous allons étudier les conditions à remplir et les éléments à fournir pour répondre à cette attente. 
 
Q : Pour quel motif l’acquisition du terrain jouxtant l’abbatiale n’a-t-elle pas abouti ? 
R : le Maire délégué précise que le budget ne permettait pas cette acquisition 
 

L’Assemblée manifeste unanimement la nécessité de renouveler l’étude de l’acquisition de cette parcelle auprès de la commune en 
précisant que l’Association est prête à apporter une contribution financière substantielle ; 

 
La Présidente remercie toutes et tous pour ce temps de partage animé et motivé par la préservation et la promotion de notre 
magnifique patrimoine. 
 
Le temps de rencontre s’est prolongé autour du verre de l’amitié et d’une belle lumière de fin de journée, dans les jardins du 
presbytère. 
 
               Raymonde Pfeiffer                Hélène Aouidad      Françoise Hullin 
                   Présidente          Secrétaire           Trésorière 
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